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Audiencia de Su Maiestad el Rey 
e UANDO un avión recibe 

el certificado de tipo de 
la Federal Aviation Agency 
(FAA) de Estados Unidos, 
de acuerdo con FAR-25, 
enmienda 54, supone que 
ese avión cumple con los 
requisitos de seguridad y 
aeronavegabilidad de 
cualquiera de los aviones 
de su categoría utilizados 
en cualquier parte del 
mundo. El CN-235 lo 
ha recibido. 
Cuando la empresa 
fabricante de dicho avión 
recibe un escrito de 
reconocii:niento del FSB 
(ver NOTICIAS CASA. 
núm. 13, pág . 13) en el que 
se felicita a las «personas 
responsables» y dice que 
está «muy satisfecho de 
volar el CASA-235 y 
comprobar que es un avión 
estable y bueno», entre 
otras cosas, significa que el 
esfuerzo de todos ha 
merecido la pena. 
Cuando se escuchó un «¡al 
cielo con él!», en el vuelo 
del primer avión de serie en 
una tarde calurosa de 
agosto en San Pablo, 
cuando casi todos 
estábamos de vacaciones, 
se siente una emoción 
indescriptible. 
Y, sobre todo, cuando Su 
Majestad el Rey don Juan 
Carlos 1, en el curso de una 

audiencia el 11-Xll-86, 
plasma sobre el certificado: 
«A CASA con mi 
enhorabuena más 
entusiasta», es cuando 
verdaderamente 
podemos decir: 
Tenemos un gran avión , ha 
merecido la pena 
desarrollarlo y debemos 
asumir el reto de situarlo a 
los primeros puntos del 
mundo dentro del segmento 
de su categoría. Es un 
esfuerzo que podemos y 
debemos hacer. 

Certificado «realmente» el CN-235 

De izquierda a derecha, Armando de las Alas-Puma
riño, Enrique de Guzmán, el director General de Aviación 
Civil, Manuel Mederos, Benjamín Demps, Jr.; 
Wayne J. Barlow, Fernando de Caralt, Su Majestad el 
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Certificado 
de tipo 

FAA para el 
CN-235 

con la 
felicitación 

de Su Majestad 
el Rey. 

Rey, el embajador de USA, Reginald Barttolomew, 
Thomas P. Messior, el general A/faro, Luis Escudero, Pa
blo de Bergia, Enrique Cabrera y Francisco Fernández 
Sainz . 



SUMARIO 
Pág. 

CN-235: Certificado FAA 2 

Bienvenido a CASA, presidente 3 

Andar por CASA 

• Dirección de Garantía 
de calidad 4 

Crónica del año 6 

Un cordial saludo 9 

CN-235: un avión de altos 
vuelos (y 3) 10 

Noticias al vuelo 14 

El personaje 16 

Roll-Out del A-320 17 

Presentación del video 
«Conocer CASA» 18 

Grupos de Empresa 19 

Páginas centrales: Informe 
económico'86 I-IV 

Núm. 14 - enero-febrero 1987 

Edita: 
CONSTRUCCIONES 

AERONAUTICAS, S. A. 
Rey Francisco, 4 

Tel. 247 25 00 
28008 MADRID 

Redacción: 
Comunicación e 

Información Interna 
Tutor, 11, 6.ª. Tel. 241 84 93 

28008 MADRID 
Han colaborado en este número: 
Francisco Javier Alvarez Vara, 
presidente; Enrique Rovira, Direc
ción Económica Financiera; Da
niel Tejerina, C. P. D.; Arturo Be
nito, División de Aviones; Adolfo 
Revuelta, División de Fabricación 
y Subcontrataciones; José Anto
nio Martinez García, Dirección de 
Garantía de Calidad; Mariano 
Alonso, Factoría de Cádiz, y Los 
Grupos de Empresa de Madrid, 
Sevilla y Cádiz. 
Colaboradores de Centros: 
Eduardo Puente, F.ª de Tablada; 
Fernando Sánchez, F.• de Getafe; 
Antonio Martín, F.ª de Ajalvír, y 
Antonio A costa, F.• de San Pablo. 
Fotos: Archivo Redacción, Publi
cidad y Promoción y Laboratorio 
de Getafe. 

Depósito legal: M. 12.194 - 1984 
Hauser y Mene!, S. A. 

Plomo, 19 - 28045 Madrid 

Bienvenido 
_ a CASA, 

presidente 

Francisco Javier Alvarez Vara, 
a propuesta del Consejo de 
Administración del INI, 
ha sido nombrado presidente 
de CASA en sustitución 
de Fernando de Caralt. 
Su denso «currículum vitae» (*) 
presenta varios aspectos a 
destacar por su relación con 
nuestra empresa; entre ellos su 
titulación de doctor ingeniero 
aeronáutico, su dedicación a 
temas como desarrollo de alta 
tecnología y su conocimiento 
de CASA, ya que desde 1984 
ha sido director general del INI 
y, por tanto, responsable de 
varias empresas del «holding» 
entre las que se encontraba 
la nuestra. 

Francisco 
Javier 
Alvarez 
Vara 

La frase «Bienvenido a CASA» 
es obvia, porque desde el INI 
se puede asegurar que ya 
estaba aquí. Noticias CASA 
desea cambiar los caracteres 
de nuestro anagrama, hacerlos 
minúsculas y darle 
«mayúsculo» sentido hogareño 
y familiar a esa frase: «Bien
venido a casa, presidente». 
Que este espíritu, el espíritu de 
buena acogida, intrínseco a 
toda la plantilla de CASA, le 
acompañe y que el esfuerzo de 
todos, nuestro afán de 
superación y demostrado 
interés en nuevos desarrollos y 
altas tecnologías en pro de un 
buen futuro, sean una 
constante del éxito para usted, 
presidente, para CASA. .. , al fin 
y al cabo para todos los que 
trabajamos aquí. 

(*) Francisco Javier Alvarez Vara, cuarenta y dos años. Doctor 
ingeniero aeronáutico por la Universidad Politécnica de Madrid y 
doctor ingeniero mecánico por la Universidad de Pensilvania 
(EE. UU.). Diplomado en Alta Dirección de Empresas por el IESE 
(Universidad de Navarra). 
Tras su paso por _el Departamento Espacial de SENER y la consultiva 
FRASER ESPANOLA, fue administrador principal en la Agencia 
Internacional de la Energía de la OCDE, en París. En 1979 se 
incorpora al Instituto Nacional de Industria, donde ha ocupado 
suces1va~ente los car~os de subdirector de Desarrollo Corporativp y 
Tecnolog1a del INI; director general de la Empresa Nacional de 
Innovación (ENI_S:",),Y president~ ~e Equipos Electrónicos (EESA), 
empresa de la D1v1s1on de Electromca e Informática del INI. 
Desde octubre de 1984 hasta enero de 1987 ha sido director general 
del Instituto Nacional de Industria (INI). 
Está en posesión de la Gran Cruz de la Orden del Mérito Aeronáutico. 
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Dirección de Garantía y Calidad 

CONSTANTE 
PROGRESO 

Nuestra garantía de calidad siempre está 
progresando y adaptándose 

a las innovaciones y nuevas necesidades 
así como a los contratos que se nos presentan 

constantemente. 
UNQUE la 
calidad siem
pre ha sido 
una preocu
pación pri
mordial de 
CASA desde 
su fundación, 

puede considerarse la actual 
organización de Garantía de 
Calidad como heredera del 
Control de Calidad estable
cido en 1954. 

En dicho año, como ya se 
ha indicado en nuestro nú
mero de mayo-junio, comen
zó en CASA la actividad de 
mantenimiento de aviones 

USAF, y se estableció el 
Control de Calidad en la em
presa empezando en la fac
toría de Getafe y continuan
do con los contratos USAF 
en Sevilla. 

Se establecieron los prin
cipios del sistema de control 
de calidad y las organizacio
nes en las dos factorías, que 
fueron paulatinamente ex
tendiéndose a las factorías 
de Cádiz, Ajalvir y a toda la 
sociedad. 

diferentes centros de traba
jo, tales como: 

Laboratorios físico-quími
cos en todos ellos. 

Laboratorios de metrolo
gía en Getafe, Sevilla y Cá
diz. 

Establecimiento de juntas 
de revisión de materiales en 
todas las factorías. 

Sistematización y fijación 
de responsabilidades de 
control de calidad en las fac
torías. 

Todo el complejo sistema 
que garantiza la calidad de 
los productos CASA está in
dicado por escrito en los Ma
nuales y Especificaciones de 
Calidad. 

~-~~i¡.-¡¡-==----:;;::~~:.·-1\ 
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La Dirección de Control 
de Calidad se estableció con 
ámbito para toda la empresa 
en 1972, y el Manual Gene
ral de Calidad tuvo su prime
ra edición en 1977. Antes de 
establecerse dicha Direc
ción se habían conseguido 
ya importantes logros en los 

En los años 70 se fue pa-
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sando del control a la garan
tía de calidad, que, como es 
sabido, comprende muchas 
acciones que no estaban 
contempladas en los años 
50, tales como: 

La necesaria calificación 
de proveedores. 

Las auditorías de calidad. 
La sistematización de las 

acciones correctoras. 
La certificación de proce

sos, tanto de nuestra fabrica
ción como de nuestros su
ministradores. 

Los programas de forma
ción y de motivación en ca
lidad. 

La calidad del diseño y del 
servicio. 

Sería inacabable la rela
ción de felicitaciones y re
compensas obtenidas en 
CASA por su calidad. Desta
caremos entre ellas: 

Los Participation, Achie
v eme n t y Craftmanship 
Award de la USAF en los 
programas CERO DEFEC
TOS. 

El diploma Pride in Exce
llence de Boeing . 

Nuestra !=jarantía de cali
dad siempre está progresan
do y adaptándose a las inno
vaciones y nuevas necesida
des y contratos que se nos 
presentan continuamente. 

Las relaciones e informa
ción no se limitan a nuestros 
clientes y proveedores. 

Las personas de Garantía 
de Calidad de CASA part ici
pan en las actividades de la 
Asociación Española para el 
Control de la Calidad 
(A. E. C. C.), en las de la Eu
ro pean Organization for 
Quality Control (E. O. Q. C.) 
y en otras organizaciones ta
les como la American So
ciety for Quality Control 
(A. S. Q. C.), y han ocupado 
y ocupan cargos importan-

Cifras que demuestran la favorable evolución en el último año: 

Porcentaje de personal de Garantía de Calidad sobre el total de la empresa .. ........ . 
Porcentaje de costes de calidad sobre el valor añadido .. .... .. .. ...... .. .. .. .............. .. .. .. .. . 
Eficacia media ( elementos aceptados inicialmente) ...... .. .. .. .. .. .. .. .......... .. ................. .. 
Número total de calibraciones efectuadas en el año .. .. .. ... .. ... .. ...... .. .. .. .. .. .. ....... .. .. .. .. 
Número de procesos certificados .. .. .. .. .... ... ...... .. .. ... .. .... ....... ... ...... .... .... ...... .. .... ... ..... . 

ORGANIGRAMA 

SUBDIRECTOR 
SISTEMAS-CAL. 

Sr. De \4iouel 

DIRECTOR ASESOR 
WGA~R~A~NTIA~-CALJ~0,11)~---t · GARANTIA · CALIDAD 

Sr. Certontes 

Sr . Goleono Sr. Mortinez G~ 

SECRETARIA 
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97 por 100 

32.000 
89 

SI.BDIRECTOR 
OIV. PROYECTOS 

Sr.FOQUI! 

SUBDIRECTOR 
F~ GETAFE 

Sr. De la Torre 

SUBDIRECTOR 
F!I TABLADA 

Sr. Escribono 

SUBDIRECTOR 
F'!' SANMBl.O 

Sr Peña 

1986 
9 por 100 

15 por 100 
98 por 100 

29.000 
73 

Sr. M.Alonso 

tes en las organizaciones na
cionales e internacionales. 

Podemos citar como logros 
en este año 1986: 

La aprobación por los Mi
nisterios de Defensa y 
Transporte de nuestro siste
ma de calidad adaptado a la 
reciente divisionalización de 
CASA. 

La inclusión de alguno de 
nuestros laboratorios de me
trología en el sistema de ca
libración industrial del Mi
nisterio de Industria y Ener
gía. 

La informatización de 
nuestros sistemas de cali
bración de elementos de me
dida. 

Podemos también comen
tar que las ingenierías de ca
lidad de CASA se encuen
tran actualmente en pleno 
funcionamiento y han con
seguido recientemente : 

La simplificación de las di
ferentes especificaciones y 
normas de calidad en la em
presa estableciendo las es
pecificaciones generales 
CASA de la serie 1.000 que 
coordinan los procedimien
tos de calidad en todas las 
divisiones. 

La certificación de casi to
dos los procesos que lo re
quieren. Este es un tema en 
continua evolución , y aun
que no garantiza la bondad 
de todos los productos que 
se someten a ellos, permite 
reducir los elementos defec
tuosos y simplificar su acep
tación . Volveremos sobre 
este tema. 

La calificación de gran 
parte de nuestros proveedo
res, bien directamente, o a 
través de la European 
Agency for Supplier Evalua
tion (EASE), de la que CASA 
es miembro activo. 

El desarrollo de la garan
tía de calidad en la División 
de Proyectos. 

La introducción progresi
va de procedimientos infor
máticos en la recepción y el 
control de la fabricación (ver 
recuadro) . 

En cuanto al futuro, CASA 
está empeñada en desarro
llar programas de mejora de 
calidad, estableciendo nue
vos métodos de inspección 
(desarrollos de laser de me
dida, robotización de la ins
pección, automatización de 
los ensayos no destructi 
vos), aumento de nuestra ca
pacidad en metrología (au
tomatización, trabajos al ex
terior) y desarrollo de nues
tros laboratorios (informati
zación, intercomparaciones 
y diseño de experimentos) y 
en fin todo lo que sea preci
so para mantener e incre
mentar nuestra ya gran com
petitividad internacional en 
calidad . 

lotOTIC IA.S 
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parabólica 
para 

Comuni
caciones 

11-14 GH-2, 
de la 

División de 
Espacio y 
Sistemas. 

«¡Al cielo con él!» Vuelo del primer avión de serie CN-235. 

STE número de NOTICIAS 
CASA que tienes en tus ma
nos es el número 14 de una re

----• vista que comenzó como unas 
hojas informativas y que con 
la consolidación del Departa
mento de Comunicación e In-

.. ___ formación Interna (a princi -
pios del año pasado), bajo la 
iniciativa de la Dirección de 
Re laciones Industriales, ad
qu iere la entidad de toda una 
política informativa, que con 
distintos medios pretende que 
todos tengamos una más y 
mejor información sobre 
nuestra empresa. 

Realizamos aquí un breve 
recuento de los hechos más 

importantes que acontecieron 
en nuestra empresa a lo largo 
de 1986. Hemos hablado, y 
aunque el espacio es pequeño 
para relatarlas todas, de las 
distintas giras de nuestros 
aviones por todo el planeta. La 
primera fue la del C-101 , doce 
mil millas sobre toda Latino
américa que incluyeron horas 
de viaje nocturno y alturas de 
25.000 Ft sobrevolando los 
Andes , y de la gira a través de 
Asia también. 

Un vuelo del C-212 batió sus 
records de distancia volando 
seguidas diez horas treinta y 
cinco minutos, bajo condicio
nes atmosféricas difíciles. 

Finalmente evocamos el 
vuelo no tan largo, pero si de 
una gran importancia, del pri
mer CN-235 de serie, que con 
todas las certificaciones que 
avalan su capacidad y seguri
dad en vuelo, surca ya. los cie
los y avanza en nuestras cade
nas de montaje, gracias al es
fuerzo de todos y de una or
ganización y unos medios me
cánico-técnicos que también 
hemos ido conociendo a tra
vés de las secciones de «An
dar por CASA» y «Conocer 
CASA». 

En «Andar por CASA», pasa
mos por la División y Fabrica
ción y Subcontratación : «Ha-



cia un negocio económica
mente rentable y humanamen
te satisfactorio» era el subtítu
lo del artículo, subtítulo que 
debe ser el lema de todos; la 
Dirección Económica Finan
ciera; «Mejor control para una 
mejor gestión» era analizada 
en NOTICIAS CASA, núme
ro 9, junto a la División de Pro
yectos, que avanza en el cami
no de las altas tecnologías. 

En NOTICIAS CASA, núme
ros 1 O y 12, la División de 
Mantenimiento y División de 
Espacio y Sistemas nos habla
ban de la atención al cliente y 
de la evolución y futuro, res
pectivamente. 

Vistas de nuestros «stands» en Salones aeronáuticos. 

La informática en CASA, las 
líneas de automatización pro
gramada (células de recantea
do, sistema CATIA, chapiste
ría integrada) , la inspección 
radiográfica del F-18A y la co
laboración CASA-IPTN eran 
ent re otros los artículos que 
nos aprox imaban a la realidad 
cotidiana de cambios de nues
tras líneas de producción que 
nos acercan a ese futuro de in
novación tecnológica del que 
estamos siendo punteros en 
nuestro país. 

Este papel innovador se vio 
contemplado en los artículos 
que amablemente escribieron 
para NOTICIAS CASA el en-

!onces director general del 
1 N 1, Javier Alvarez Vara (hoy 
presidente de nuestra compa
ñía) y Eduardo Serra, secreta
rio de Estado para la Defensa. 
En este capítulo de colabora
ciones subrayamos la de Mi
guel Cuenca Valdivia, director 
de Relaciones Industriales del 
INI, con su artículo sobre «Re
laciones laborales y empresa 
pública». 

Un capítulo nada desdeña
ble e importante fue el de la 
presencia de nuestros 
«stands» en todas las ferias de 
material aeronáutico que se 
celebraron a lo largo del año: 
Fida '86, Dubai , IAS '86, ILA '86. 

Pekín, etc., y el Salón espacial 
y para la defensa COS
MO'86, celebrado en Gerona 
(con la asistencia del Rey don 
Juan Carlos). Aquí se presen
tó en nuestro «stand» la ma
queta de ese gran proyecto en 
el que participa CASA repre
sentando a España, el EFA, fu
turo avión de combate y ata
que europeo. 

Esta presentación de nues
tros productos se ha realizado 
también .« in situ» con las visi
tas realizadas a nuestros cen
tros de trabajo por los minis
tros de Defensa de Suecia, Di-

..anc1 A..S 
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Actividades de los grupos de empresa. 

namarca, Turquía, Argentina y 
Suiza, así como distintas per
sonalidades y equipos que 
han comprobado sobre el 
terreno los avances que va
mos consiguiendo en CASA. 

En esta perspectiva no po
dían faltar hechos tan impor
tantes como la fabricación del 
estabilizador horizontal del 
A-320 en fibra de carbono, 
que ha situado a CASA en un 
primer plano internacional en 
trabajos de materiales com
puestos; esto es un ejemplo de 
las cotas de innovación tecno
lógica que estamos realizando 
y que tuvieron una atención 
preferente en NOTICIAS 
CASA. La inauguración de la 
oficina para la realización de 
nuestro proyecto de avión na
cional, el AX, y las colabora
ciones consolidadas en 
el terreno aeroespacial nos 
dan idea de uh futuro prome
tedor en todas las áreas de ne
gocio. 

Pero ese futuro es y será po
sible gracias al factor humano. 
Numerosas personas, como 
Murga , que pilota nuestros 
aviones; Raúl Blázquez, que 
ha participado en el desarrollo 
del CN-235, y quienes han pa
sado · por nuestra sección «El 
Personaje», junto a la totalidad 
de la plantilla , son botón de 
muestra en este campo. 

No han faltado en este as
pecto los espacios dedicados 
a_ los grupos de empresa, la 
constitución de las nuevas 
juntas directivas, el día de los 
niños en Ajalvir, los campa
mentos, las I Jornadas depor
tivas, los jubilados y un sinfín 
de noticias de las que muchos 
de nosotros hemos sido acti
vos participantes. 

En definitiva, noticias que 
dan idea de la gran actividad 
desarrollada en todos los as
pectos que le son propios a 
una gran -empresa como la 
nuestra, noticias que se han 
completado con un NOTI
CIAS CASA extra, la Memoria 
económica del año 85, un mo
nográfico sobre los campa
mentos infantiles donde los 
chavales hicieron su propio 
periódico y un calendario
poster en el que los alevi
nes también han puesto lo 
suyo. 

Valga este apretado resu
men de muestra de lo mucho 
que hicimos, del futuro que se 
nos presenta. Aunque muchos 
hitos y hechos importantes se 
nos han quedado en el tinte
ro, damos al menos una idea 
de que nuestro quehacer coti
diano no es gratuito. ■ 



un cordial 
saludo 
Hemos pasado un 
mal año, estamos 
en una situación 

delicada, e incluso 
1987 será un año 

difícil; pero tenemos 
que salir del bache, 

y vamos a 
conseguirlo entre 

todos. 

El año 1987 tiene 
que ser el del 
comienzo del 

restablecimiento de 
la situación. 

'' 

AL tomar posesión como presi
dente de la empresa, quiero 
enviarles un cordial saludo, al 

tiempo que me pongo a su dispo
sición y solicito su colaboración. 

Llego a la empresa en un mo
mento en que ésta atraviesa una si
tuación difícil, con pérdidas cuan
tiosas, las más elevadas de su his
toria. 

A esta situación se ha llegado 
por diversos factores, entre los que 
podemos referirnos a la bajada del 
dólar, al comienzo de nuevos pro
gramas, a una no adecuada plani
ficación o a un deficiente control 
de la producción, no siendo ajeno 
a todo ello la falta de flexibilidad la
boral para adoptarnos a la realiza
ción de aquellos trabajos que sur
gen con absoluta urgencia y prio
ridad y para los cuales se requeri
rá una mayor facilidad para llevar 
a cabo la movilidad correspondien
te, los necesarios turnos de traba
jo e incluso, en ocasiones, la reali
zación de horas extraordinarias. 

El año 1987 tiene que ser el del 
comienzo del restablecimiento de 
la situación. La prioridad, en este 
año que comenzamos, la tiene la 
producción y el aumento de la pro
ductividad. 

P
ARA ello tenemos que fijarnos 
un programa de austeridad en 
todos los órdenes, reduciendo, 

al mismo tiempo, los costes de pro
ducción y elevando la productivi
dad mediante la modificación de 
los esquemas de trabajo, de tal ma
nera que hagamos que nuestra em
presa sea rentable y genere la 
correspondiente cuota de riqueza. 
No olvidemos que nuestro accio
nista principal son los propios con
tri bu yentes. 

Quiero recalcar que el elemento 
productivo es el esencial en el pre
sente año. Tenemos que organizar 
mejor la producción , disciplinar
nos más y lograr un efectivo con
trol que nos permita conocer, en 
todo momento, las desviaciones 

que puedan producirse, para llevar 
a cabo, de modo inmediato, su 
correspondiente corrección . 

Hemos pasado un mal año, esta
mos en una situación delicada, e 
incluso 1987 será un año difícil; 
pero tenemos que salir del bache 
y vamos a conseguirlo entre todos. 

Nuestra situación laboral pode
mos considerla como privilegiada 
en cuanto a nivel salarial y condi
ciones de trabajo, dentro del entor
no en que nos movemos. Por eso 
insisto en la austeridad a todos los 
niveles de la empresa y en la dis
ciplina productiva, al tiempo que 
solicito de todos un esfuerzo es
pecial. 

NUESTRO porvenir está lleno 
de esperanzas. CASA tiene un 
mercado mundial con pers

pectivas de crecimiento. Nuestro 
futuro es brillante, pero para ello 
hay que salir de la situación actual. 

Las enormes pérdidas de 1986 
estoy seguro que han sido un ac
cidente en el camino. Nuestro ho
rizonte está ahí lleno de magníficas 
realidades, y está a nuestro alcan
ce porque dependemos sólo de 
nuestras propias fuerzas, que son 
muy importantes, porque son, 
nada menos, que las de todas las 
mujeres y los hombres que forman 
nuestra empresa. Todos juntos 
conseguiremos el objetivo. 

Por todo ello, mi mensaje es de 
ilusión y de esperanza, porque hay 
motivo más que suficiente para 
confiar en el futuro. Todo depende 
de nosotros mismos. 

Feo. Javier 
ALVAREZ VARA 

Presidente 
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L A emprnsa IPTN, ele-
mento clave del Go

bierno indonesio en sus pro
pósitos de crear una impor
tante industria aeroespacial, 
entró en el programa C-212 
en 1975, comenzando por 
efectuar el montaje final de 
aviones enviados desde Es
paña en forma de conjunto 
de piezas. Paulatinamente, 
IPTN fue haciéndose cargo 
de mayores responsabilida
des de fabricación y hoy en 
día cuenta con una cadena. 
completa de producción y 
montaje final en Bandung. 

El C-212 es uno de los 
aviones más versátiles del 

, momento aetual; opera en 
numerosas versiones dife
rentes, tanto civiles (Com
muter, transporte regional, 
carguero, correo, transporte 

NOTI<..IA.5 
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logístico calibrador de ayu
das a la navegación, vigilan
cia fiscal, investigación geo
física, servicios agrícolas, 
etcétera) como militares 
(transportes de tropas, lan
zamiento de paracaidistas, 
avión fotográfico, lanza
miento de cargas en vuelo, 
rescate, reconocimiento, 
ambulancia), en 34 países de 
los cinco continentes. 

Con el afianzamiento del 
C-212 dentro del mercado 
de aviones de transporte li
gero, el paso lógico consis
tía en diseñar un avión, con 
la misma filosofía básica, 
para atender el segmento de 
mercado inmediatamente 
superior en capacidad: las 
35-45 plazas. Tras unos es
tudios de mercado, en los 
que participaron ambas em-

. presas, se llegó a la conclu
sión de que en la segunda 
década de los ochenta y en 
la de los noventa existiría 
una demanda importante 

para aviones biturbohélices, 
con capacidad entre 40 y 45 
plazas. En el caso de CASA 
y IPTN, este avión, comple
mentario del C-212, debería 
cumplir las condiciones si
guientes: 

• Fabricación, operación y 
mantenimiento sumamente 
simplificados. 
• Versatilidad, tanto en la 
versión civil comdo en la mi
litar. 
• Economía, tanto de ad
quisición como de opera
ción . 

En 1981, CASA e IPTN ini
ciaron el diseño del avión 
que cumpliese estas carac
terísticas, acordando partici
par al 50 por 100.en la tarea, ... 

para lo cual se creó la socie
dad AIRTEC, copropiedad 
de ambas compañías, que se 
ocuparía de la supervisión y 
seguimiento estratégico del 
programa. 

Cinco años después de su 
lanzamiento, estos trabajos 
daban su fruto en la certifi
cación del prototipo por las 
autoridades españolas, si
multáneamente con la certi
ficación indonesia, y a fina
les del mismo año 1986, la 
norteamericana de la Fede
ral Aviation Authority . 

UN MERCADO MUY 
COMPETITIVO 

El t ransporte aéreo regio
nal está sufriendo una pro
funda transformación a lo 
largo de la presente década . 



Por u na parte, existe una 
mayor demanda de servicios 
directos, mostrando el pasa
je una clara preferencia por 
los vuelos sin escalas, inclu
so a costa de utilizar aviones 
de menor tamaño, con un 
servicio a bordo más redu
cido. 

En segundo lugar, la nor
mativa comercial del trans
porte aéreo evoluciona hacia 
una mayor liberalización, 
permitiendo la creación de 
nuevos servicios y el acceso 
de las pequeñas compañías 

Un robusto 
tren de 

aterrizaje. 



a mercados que antes eran 
coto exclusivo de las líneas 
aéreas de bandera. 

Como consecuencia, el ta
maño mínimo de avión ha 
debido reducirse, para poder 
ofrecer vuelos rentables a 
más destinos diferentes y 
numerosas compañías que 
antes sólo operaban aviones 
entre 15 y 30 plazas, han to
mado la decisión de acome
ter mercados mayores. 

La respuesta de los princi
pales fabricantes de aviones 
no se ha hecho esperar: en
tre 1984 y 1987 han sido o 
previsiblemente serán certi
ficados siete nuevos mode
los de aviones de esta cate
goría: el brasileño EMB-120 
Brasilia (27-30 plazas), el 
sueco SAAB 340 (32-35 pla
zas), el canadiense de Havi
lland DHC-8 (36-39 plazas), 
el CN-235 (40-44 plazas), el 
franco-italiano ATR-42 
(46-50 plazas), el holandés 
Fokker 50 (50-54 plazas) y el 
británico British Aerospace 
ATP (64-68 plazas) . 

Los diseñadores del 
CN-235 eran plenamente 
conscientes del alto nivel de 
competitividad de este sec
tor del mercdo, y tomaron 
varias decisiones tendentes 
a dotar a su avión de alguna 
característica que le diferen
ciara del resto de los nue
vos turbohélices, permitién
doles disponer de un seg
mento específico del merca
do. Los aspectos más impor
tantes de esta diferenciación 
pueden dividirse en tres ca
pítulos: aquellos que dan al 
CN-235 una gran economía 
de operación; los que están 
dirigidos a asegurar su ope
ratividad en las condiciones 
más extremas y, finalmente, 
los referentes a mejorar las 
condiciones de transporte 
de la carga de pago del 
avión, bien sea mercancía o 
bien pasaje. 

Entre los aspectos econó
micos merece destacarse la 
simplicidad del diseño, eli
minando una excesiva multi
plicidad de elementos, lo 
que no excluye el empleo in
tensivo de materiales com
puestos y fibra de carbono, 
tecnologías éstas en las que 
CASA es empresa puntera, 
habiendo diseñado y fabri
cado el primer estabilizador 
horizontal íntegramente de 
fibra de carbono, para el más 
reiente diseño de Airbus In
dustrie, el A-320. La elección 
del Motor General Electric 
CT7 permite, asimismo, ase-
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Con los colores 
de Arabia 
Saudita. 

EL CN-235 ha obtenido su certificado de tipo 
bajo las normas FAR-25 de la FAA (Fede
ral Aviation Administration). El documen

to de certificación expedido con fecha 3 de di
ciembre de 1986 por la FAA Northwest Houn
tain Region, fue entregado el 11 de diciembre de 
1986. 

El CN-235, construido en colaboración por 
CASA y la empresa IPTN, había recibido ya, du
rante el pasado verano, los certificados de tipo 
emitidos por las autoridades de Aviación Civil de 
España e Indonesia. Con la obtención del certi
ficado F AA se cierra la primera fase de ensayos 

Por primera 
vez se ha 

efectuado en 
vuelo, en · 

aviones de este 
tipo, la 

desconexión 
de los mandos 

de piloto y 
copiloto. 

CERTIFICADO FAA DEL 
de certificación de este importante avión. 

El diseño del CN-235 ha tenido igualmente en 
cuenta el cumplimiento de las normas europeas 
Joint Airworthiness Re,gulations (JAR) 25, por 
lo que irá siendo certificado en las diversas na
ciones europeas a la medida de las necesidades 
de los clientes de cada país. 

El programll de ensayos realizado por perso
nal de la División de Proyectos de CASA v del 
F AA ha sido particularmente acertado, realizán
dose todo él dentro del período comprendido en- • 
tre el 24 de octubre y el 14 de noviembre. Du
rante este programa los pilotos del F AA pudie-



Fácil 
acceso. 

Comodidad 
para 
su 
mantenimiento. 

gurar un nivel de consumo 
de combustible inferior al 
del resto de los aviones com
petidores. Un estricto con
trol de costes de fabricación, 
unido a los dos aspectos an
teriores, proporciona al ope
rador los costes por asiento
kilómetro más bajos de su 
categoría. 

La operatividad del 
CN-235 se ha basado en la 
amplia experiencia obtenida 
con el C-212 en puntos tan 
diversos como los hielos de 
Alaska y los desiertos de la 
península de Arabia. El tren 
de aterrizaje, dotado de rue
das en tándem en el tren 
principal, permite la opera
ción en campos no pavimen
tados. La cabina de pilotos 
puede dotarse opcionalmen
tre con un moderno sistema 
de equipos con presentación 
en pantalla de tubos de ra
yos catódicos (CRT) o per
manecer con los indicadores 
electromecánicos tradicio
nales. 

El diseño interior, particu
larmente cuidado, ofrece la 
característica, única entre 
aviones de parecido tamaño, 
de disponer de una rampa 
posterior. Cuando el avión 
opera en versión de pasaje, 
la rampa alberga el contene
dor de equipajes, permitien
do que éstos se descarguen 
a nivel de pista, con el con
siguiente ahorro de tiempo y 

ron comprobar las extraordinarias cualidades del 
vuelo del CN-235, efectuándose por primera vez 
en aviones de esta clase ensayos de vuelo con des
conexión de los mandos de piloto y copiloto, y 
aterrizajes con la sola utilización del compensa
dor de profundidad y el timón de dirección, to
dos ellos con pleno éxito. 

Se utilizó para estos ensayos el avión de serie 
núm. 1, basado en Getafe (Madrid, Spain). Los 
vuelos necesarios fueron: 

Vuelos de certificación (FAR) 25: tres. 
Tiempo total: siete horas y quince minutos. 
Días empleados: dos. 
Vuelos de operación (FAR 121): once. 
Tiempo total: treinta horas y cuarenta y cinco 

minutos. 
Días empleados: siete. 
El programa CN-235 continúa su curso nor

mal, teniendo previstas sus primeras entregas en 
diciembre del presente año a la Fuerza Aérea 
de Arabia Saudí. 

Las primeras entregas de la versión civil ten
drán lugar en 1987 a compañías regionales es
pañolas e indonesias. En configuración de pa
saje, el CN-235 puede llevar entre 40 y 44 pa
sajeros a 900 kilómetros de distancia. La con
figuración carguera permite llevar cinco tone
ladas de mercancía, pudiendo emplearse con
tenedores o pallets standard, gracias a su am
plio portalón de carga trasero. 

mano de obra necesaria en 
las escalas. La existencia de 
la rampa facilita asimismo la 
rápida conversión de pasaje 
a carga, pudiéndose aumen
tar el rendimiento del avión 
operándolo como carguero 
por las noches, los fines de 
semana o en temporadas en 
las que haya baja demanda 
de pasaje. 

Economía, versatilidad y 
comodidad son, pues, los 
tres elementos básicos que 
constituyen la diferencia
ción del CN-235 frente al 
resto de los turbohélices de 
nuevo diseño presentes en el 
mercado. 

UN PROGRAMA 
MULTINACIONAL 

El programa CN-235 está 
supervisado por la sociedad 
AIRTEC en la que participan 
a partes iguales CASA e 
IPTN. El reparto del trabajo 
en el avión ha seguido esta 
norma, habiéndose construi
do dos prototipos, uno en 
España y otro en Indonesia, 
que se han encargado de 
conseguir la certificación de 
sus respectivas autoridades 
civiles. LA del FAA se ha rea
lizado en Madrid, empleando 
el primer avión de serie. 

Aunque hay dos líneas de 
montaje final paralelas en 
Sevilla (España) y Bandung 
(Indonesia), CASA e IPTN 
fabrican cada uno el 50 por 
100 de cada avión, encar
gándose la empresa indone
sia de la sección exterior de 
las alas, el fuselaje posterior 
y la cola, mientras que CASA 
fabrica el fuselaje delantero, 
el plano medio y las góndo
las de los motores. Sin em
bargo, fabricantes de otras 

' nacionalidades colaboran de 
manera significativa en el 
proyecto, fundamentalmen
te Estados Unidos, que apor
ta los motores (General 
Electric), las hélices y el aire 
acondicionado (Hamilton 
Standard) y la mayoría de la 
Aviónica (Rockwell-Collins). 
En términos económicos, la 
aportación norteamericana 
al CN-235 oscila en torno al 
30 por 100. En segundo lu
gar, pero ya a cierta distan
cia, se sitúa la aportación 
francesa, que consiste en el 
tren de aterrizaje (Messier
Hispano) y algunos indica
dores (SFENA). 

El transporte de elementos 
entre España e I ndo

0

nesia se 
realiza a través de vuelos re
gulares de 8-747 Cargueros 
y Combi. 
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NOTICIAS AL VUELO 

NUEVA ENTREGA 

Otiros seis aviones C-212 incrementan 
la flota de aparatos CASA 

en Zimbabwe 

L A Fuerza Aérea de 
Zimbabwe ha recibi

do los seis 3viones C-212 
que recientemente han 
sido adquiridos a CASA. 
La entrega de éstos se 
realizó en dos fases de 
tres aviones cada una, 

En este número de 
NOTICIAS CASA 
hay una ausencia en 
la «mancheta». 
Nuestro colabarador 
José Cruzado, 
hombre de Personal, 
hombre de Cádiz, 
hombre de CASA, 
ha· fallecido. 
No solamente 
nosotros, todos los 
que hemos 
conocido a este 
buen '1ombre 
notaremos su 
ausencia. 
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siendo recibidos por el 
jefe del Escuadrón de 
Transporte de este país 
africano, T. G. Ranga, de 
manos del director regio
nal de CASA para Africa 
y Oriente Medio, Rafael 
Rodríguez. 

C. P. D. 

Nueva organización 
de la Dirección de Informática 

L A Dirección de Informática 
ha cambiado su organiza

ción interna. La razón última.es 
bien sencilla: incrementar su -
eficacia y su nivel de servicio a 
los usuarios. 

Para ello se han introducido 
cambios radicales en la filoso
fía de funcionamiento, se han 
incorporado nuevas personas 
en puestos claves y se han 
agrupado las áreas de respon
sabilidad más racionalmente, 
en función de los servicios que 
esta Dirección ofrece y de las 

nuevas tecnologías y formas de 
actuar en informática que día 
tras día van apareciendo. 

Esperamos que esta nueva 
Qfganización proporcione un 
impulso renovador a la Direc
ción de Informática y logre, con 
el incremento de eficacia que 
persigue, un mejor servicio a to
dos los usuarios y departamen
tos de CASA que cada vez más 
consideran esta herramienta 
como un elemento crítico y es
tratégico para el desarrollo de 
sus actividades. 

POSVENTA 

Nuevo domiciHo 

LA Dirección Servicio Posventa, perteneciente a la División 
de Aviones, se ha trasladado del edificio Multicentro, en la 

calle Princesa, a la calle Ferraz, 50, en el madrileño barrio de 
Argüelles. En este nuevo edificio, Posventa dispone de seis 

plantas, entre las que se distribuyen los diferentes 
departamentos de la Dirección. El télefono de estas oficinas 

sigue siendo el 479 20 12. 

EN CADIZ 

Premios de orden 
y limpieza 

D URANTE todo el año 86 se 
han realizado auditorías de 

orden y limpieza a 42 secciones 
de la factoría de Cádiz: 
básicamente de personal 
directo, pero también 
indirecto. 
Los resultados del año 85 
fueron de 6,5 defectos/mes 
por sección. 
El objetivo para el año 
86 era 5 defectos/mes por 
sección. El resultado real 
ha sido 2,5 defectos/mes 
por sección; 
por lo tanto, se ha cubierto 
ampliamente el objetivo. 
La sección más destacada, 
dentro de una gran competencia 
entre distintas secciones, ha 
sido chapistería manual. 
Como premio al esfuerzo de todo 
un año se han sorteado dos 
viajes de una semana de 
duración entre los mandos 
y operarios de la sección, 
resultando agraciados 
Angel Carrasco y Manuel 
Temblador. Al resto de los 
trabajadores se les ha obsequiado 
con diferentes regalos. 



Importante exposición 
de dibuios 

de Julio "ivas 

A Julio Rivas, cántabro de 
cuarenta y siete años, tez 

morena, bigote poblado y mirada 
cerrada tras las gafas, se le co
noce poco en nuestra empresa; 
sin embargo, su obra profesional 
es sobradamente conocida den
tro y fuera de nuestro entorno: él 
proyecta, prepara y mantiene los 
«stands» de CASA en todos los 
certámenes (alrededor de 40 rea
lizados) en los que participamos, 
él ha creado ese simpático piloto 
con largos bigotes que figura en 
pegatinas y felicitaciones de Na
vidad; la pluma, el tiralíneas, el 
lápiz y la mesa de dibujo son par
te de los instrumentos de su tra
bajo que nos representan por 
todo el mundo. Es ingeniero téc
nico y trabaja en Publicidad y 
Promoción . 

Tampoco su obra artíst ica, esa 
que realiza para relajarse tras sus 
largos viajes y jornadas intensas 
de trabajo , es demasiado conoci
da entre nosotros y , sin embar
go, espléndidos cuadros suyos 
cuelgan en importantes coleccio
nes particulares de USA, Lati
noamérica y Europa. 

Recientemente ha expuest o 
sus últimas obras en la sala Pon
tón , de Villalba. Todo un éxito. 

Con la sanguina y la p lumilla, 
este hombre hace maravi llas so
bre el papel en blanco. Su maes
tría recupera de forma precisa 
esa arquitectura popular de los 
sitios más recónditos de nuestra 
geografía. 

Cielos tensos, trabajados a 
conciencia, dan cobertura a año
ranzas de casas suspendidas en 
rocas o a tejados enmohecidos 
por el paso del tiempo. 

Trabaja a conciencia las pare
des, balconadas, faroles, calles 
de piedras .. . Todo ello con su pe
culiar estilo que casi nos hace ol
fatear, ora la humedad del ambien
te, ora la calidez de un sol de ley. 

Julio tiene esa facilidad , y si , 
además, su capacidad creativa la 
refleja en el t rabajo cotidiano, 
proyectando y diseñando, pues .. . 
«miel sobre hojuelas». 

Enll egaclos dos CN-235 a Arabia Saudí 

EL día 3 de febrero se hizo entrega en la factoría de San 
Pablo de los dos primeros aviones CN-235 de los cuatro 

adquiridos por la Real Fuerza Aérea de Arabia Saudí (RSAF) . 
Los aviones han sido entregados por Pablo Palomar, di

rector de la División de Aviones, a los coroneles represen
tantes de la RSAF lbrahim ºAI-Dowyan y Saud M. AI-Betaiwi. 

Estos dos primeros aviones disponen de un acondiciona
miento interior para transporte de jefes y oficiales, con 39 
asientos de tipo civil y todo tipo de comodidades similares 
a los de cualquier reactor de línea aérea comercial. 

Los dos aviones siguientes, que serán entregados durante 
el próximo mes de abril, están acondicionados militarmente 
y disponen de puerta especial para lanzamiento de paracai
distas y un sistema de rodillos para transporte de platafor
mas standard de 88" x 125". 

FINALISTAS 

Un IGgo para Euro-Fichter 

Nuevo director 
de Personal 

R ECIENTEMENTE se ha 
incorporado a la Direc

ción de Relaciones Indus
triales , como director de Per
sonal , Ignacio Javier Sagar
minaga Villanueva, licencia
do en Derecho por la Univer
sidad Complutense de Ma
drid . 

Ignacio es un hombre jo
ven, de treinta y siete años, 
que como mejor bagaje 
aporta un gran interés y ex
periencia en asuntos relacio
nados con personal. 

Antes de incorporarse a 
CASA ha prestado sus servi
cios como jefe de Relaciones 
Industriales en empresas 
como John Deere Ibéri
ca , S . A ., y NCR Espa
ña. S. A. 

De carácter afable y abier
to, se interesa por el arte en 
cualquiera de sus modalida
des y por el deporte, prefe
rentemente el de la pelota 
vasca . 

Damos la bienvenida a Ig
nacio y le deseamos toda 
clase de éxitos. 

e OMPUESTO el Jurado para elegir a los 
tres finalistas de esta primera fase (ver 

NOTICIAS CASA, núm. 13, pág. 19) por 
Francisco Fernández Sainz (directo~ de la Di
visión de Proyectos de CASA) , Luis Muñoz, 
(adjunto al director general de CASA) , Juan 
Luis Alcántara (publicista) y Carlos Barbieri 
(dibujante, diseñador gráfico) y reunido en 
Madrid, el día 16 de enero, ha decidido por 
unanimidad elegir como finalistas de esta 
fase a: 

Galea (trece años) , de Sevilla , y Alvaro Na
varro (seis años), de Madrid. 

Eva Concepción González Rivera (once 
años) , de Sevilla, Francisco Javier Gómez 

Asimismo, y dada la calidad de sus «logos», 
han decidido otorgar menciones especiales a: 

Ana Alvarez Linarejos (trece años) , Ma
drid; M.ª del Pilar Gallego Sanz (doce años) , 
Madrid, y Virginia Roldán Prieto (trece años), 
Madrid. 

En fecha próxima se comunicarán a los ga
lardonados el lugar y día de entrega de 
regalos . 

Enhorabuena a todos y suerte en la fase 
final. 

Los tres logos seleccionados. 

MOTlCIAS 

CASA~ 1s 
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Así, de pronto, parece serio, 

meditabundo ... Esperábamos 
encontrarnos con el «inventor» de 

cabellos alborotados y mirada 
nerviosa, y Santiago Flores Giraldo, 

treinta y cinco años, dieciséis de 
ellos trabajando en CASA, es una 

persona normal y corriente con 
muchos planos, líneas y trazos a sus 

espaldas y, por supuesto, 
serio y meditabundo. 

Le preguntamos por él y nos habla 
de sus inventos, de su vocación. Nos 

interesamos por su entorno, por su 
día a día, y nos dice que está muy 

contento de que al fin le hayan 
reconocido su invento. 

Sabemos que tiene comenzados los 
estudios de Ingeniería Técnica, que 

en 1970 entró en CASA como 
delineante de 3.ª y que actualmente 
trabaja de delineante proyectista en 

Ensayos Estructurales en la 
División de Proyectos. 

De sus inventos, de su vocación, lo 
dejamos que nos hable él mismo. 

Trabaia en CASA 
desde 1970 

Santiago Flores: inventor 

M IS inquietudes acer
ca de la investiga

ción empezaron alrededor 
del año 1976 sobre un sis
tema de caja de cambios 
automática. Ello me llevó al 
estudio de todos los siste
mas existentes disponibles 
a mi alcance. 

Cursé estudios de For
mación Profesional en la 
rama de Delineación en la 
Escuela Politécnica Virgen 
de la Paloma y más tarde 
continué Ingeniería Técni
ca, teniendo estos últimos 
continuamente abandona
dos por mi insistencia en la 
inve·stigación. 

Ayudado por esta escue
la, desarrollé el primer pro
totipo, que realicé perso
nalmente con los medios 
puestos a mi disposición y 
la colaboración de algunos 
profesores, llegando a la 
conclusión de que el siste
ma funcionaba práctica
mente, pero con bajo ren
dimiento. Estaba siendo 
estudiada su cinemática si
multáneamente por el pro
fesor de mecánica del ICAI 
y algunos ingenieros de 
esta empresa. A conse
cuencia de todo esto, en el 
año 1979 realicé mi prime
ra patente. 

Seguidamente desarrollé 
otro sistema hidromecáni
co de variación continua 
de par, que construí con la 
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Medalla de 
oro en la 
Exposición 

Internacional 
de Inventores. 

ayuda de un empresario al 
cual conocí a través de 
unos amigos. Mi colabora
ción en su taller consistía 
en la realización de todos 
los planos del prototipo y 
mi apoyo al taller. 

El sistema funcionó con 
un rendimiento del 25 por 
100 debido a la dificultad 
mecánica y de precisión 
del mismo. Dicho sistema 
era en sí costoso, aunque 
podría abaratarse y obte
nerse mayores rendimien
tos, pero el empresario se 
enfrió y no llegó a construir 
el prototipo adecuado, te
niendo en su poder el pro
totipo mencionado. 

En este período estudié 
sistemas de engranajes 
epicicloidales y sistemas 
hidráulicos. 

Pedimos ayuda econó
mica al CDTI, pero las con
diciones no eran interesan
tes y por lo tanto fue apar
tado íntegramente el traba
jo de mecanización. 
· He realizado unas once 

invenciones, tales como 
" leva de geometría varia
ble" , "sistema de introduc
ción de cargas", "bomba 
de inyección" y "transmi
sión estanca". El problema 
de esta última fue plantea
do personalmente por el 
empresario y no lo solucio
né hasta cuatro años des
pués. Cuando lo conseguí, 
dicho señor había desisti
do. De todas formas, le 
agradezco su ayuda pres
tada anteriormente. 

A principios de 1986 y a 
través de un programa de 
TVE conocí la existencia 
de la Asociación Española 
de Inventores (AEI), cuyo 
presidente me orientó para 
la realización de las paten
tes en vigor de la "transmi
sión estanca" y otros siste
mas. Seguidamente cola
boré en la realización de 
prototipos, de los cuales 
unos los costeé personal
mente y otros ayudado por 
la AEI. 

La transmisión estanca 
funcionó perfectamente y 
otros sistemas con muy 
buenas perspectivas de 
funcionamiento y bajos 
costes. 

En la transmisión estan
ca fui ayudado moral y téc
nicamente por José Luis 
Tejo, que me puso en con
tacto con el profesor de 
mecánica de la Escuela de 

Ingenieros Aeronáuticos, 
el cual afirmó que el siste
ma era teóricamente per
fecto, verificado posterior
mente por un prototipo. 

En vista de lo cual, el 
presidente de la AEI reali
zó todas las gestiones per
tinentes para presentar el 
invento en la Exposición 
Internacional de Invento-· 
res celebrada en Bruselas 
del 29 de noviembre al 7 de 
diciembre de 1986, en la 
que participaron unos 605 
expositores de muchos 
países. 

Antes del viaje a Bruse
las tengo que agradecer a 
mi jefe, Feliciano Quesada 
González , las facilidades 
que me dio para poder rea
lizarlo. 

Allí conseguí la medalla 
de oro en mecánica gene
ral con la "Transmisión es
tanca". Al mismo tiempo, 
otros españoles consegui
rán igualmente medalla de 
oro en electrónica con un 
metro digital en automo
ción con un sistema de pa
sos sin parábolas a través 
de una fibra óptica de
sarrollada por el propio in
ventor ... Este último, ade
más, obtuvo una mención 
de honor. 

Por mi sistema se intere
saron ingenieros de em
presas dedicadas a la per
foración (americanas), em
presas de alto vacío (ale
manas), industrias de mo
tores (belgas), navieras del 
Benelux, etc. 

A mi regreso a España 
fui felicitado por mi jefe, 
Quesada, el cual hizo ex
tensible la felicitación me
diante una nota a personal 
de Proyectos. Como 
consecuencia de ello, el di
rector de Proyectos, Fran
cisco Fernández Sainz, 
realizó una reunión con di
ferentes subdirectores e in
genieros de su División, a 
la cual fui invitado con mi 
jefe. En dicha reunión se 
me ofreció ayuda incondi
cional. Desde mi punto de 
vista no podía pedir más. 

Es la ayuda y colabora
ción que cualquier inventor 
desearía. Mi agradacimien
to a esta Dirección no lo 
puedo expresar con pala
bras. 

Igualmente, doy las gra
cias a todas las personas 
de esta empresa que direc
ta o indirectamente cola
boran para llevar a buen fin 
esta invención». 

Gracias y ánimo, Santia
go. ■ 

-· 
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Roll-out del 'AIRBUS-320 

Aportación española al A-320 
El día 14 de febrero 

se ha presentado en 
Toulouse (Francia) 

el avión A-320, 
fabricado por el 

consorcio europeo 
Airbus Industrie, del 

que España, a 
través de CASA, 

forma parte. 
En números 

anteriores de 
«Noticias CASA» 

hemos hablado de 
los desarrollos y 

logros de nuestra 
empresa en dicho 

programa. 
Hoy queremos 

detenernos en lo 
que supone para 
nuestra empresa 

esta presentación 
del A-320. 

A L_ plantearse el_ co~sor
c10 europeo A1rbus In

dustrie su entrada en el mer
cado de aviones de transpor-

te c1v1I, en el sector de 150 a 
180 plazas , necesariamente 
se propuso la incorporación 
de las tecnologías más avan
zadas, como corresponde a 
una vocación de presencia 
en un futuro ilimitado. 

Entre otros conceptos , ta
les como electrónica digita-
1 izad a, ala supercritica, 
«flight by wire», etc ., se de
cidió aceptar el reto de intro
ducir la novísima tecnología 
del empleo de materiales 
compuestos en• la fabrica
ción de estructuras prima
rias. Para atender esta exi
gencia, se confió a CASA el 
proyecto, desarrollo y fabri
cación del estabilizador ho
rizontal en CFRP. 

Estas siglas (Carbon Fiber 
Reinforced Plastic) en
cierran en si el puesto de 
vanguardia en la batalla de la 
industria aeroespaciaLde re
sistirlo «todo » pesando 
«nada» (o casi nada) . 

Unas pocas industrias en 
el mundo han conseguido, 
mediante procesos de car
bonización de fibras de de
terminadas poliamidas, ob
tener fibras de carbono cris
tal izado. Su resistencia es 
tres o cuatro veces superior 
a la de los mejores aceros, y 
su peso cuatro veces infe
rior. 

Por supuesto que estas fi
bras no pueden emplearse 
sin más para dar forma a una 
estructura resistente. Han de 
situarse en los lugares y con 
la orientación adecuada 
para soportar y transmitir los 
esfuerzos resultantes de las 
enormes cargas aerodinámi
cas y de inercia que exige el 
vuelo de un avión moderno 
a velocidades próximas a la 
del sonido. Esto se consigue 
embebiendo las fibras de 
carbono en una matriz, nor
malmente polímeros orgáni
cos, con suficiente resisten
cia, insensibles al impacto y 
que han de resistir tempera
tu ras de hasta 85° C. 

El proceso de fabricación 
de cada elemento es extraor
dinariamente complejo. Los 
materiales han de seleccio
narse cuidadosamente. Me
diante complicados utillajes, 
situarlos en su exacta posi
ción. Someter cada sector a 
presiones cuidadosamente 
distribuidas y el conjunto ca
lentarlo a temperaturas del 
orden de 180° C para conse
guir la polimerización de la 
matriz. Las piezas obtenidas 
han de someterse a riguroso 
control mediante rayos X y 
ultrasonidos. Hoy por hoy, el 
proceso resulta intensivo en 
mano de obra, por lo que 

sólo el óptimo resultado final 
compensa el esfuerzo indus
trial comprometido. 

Otra aportación de CASA 
al nuevo avión A-320 son el 
diseño, puesta a punto y fa
bricación de las compuertas 
del tren de aterrizaje, tam
bién en CFRP. 

Estos compuestos no 
constituyen una estructura 
primaria, cuyo comporta
miento compromete a la se
guridad de vuelo , pero no 
por ello se pueden co11side
rar un elemento sencillo . 

Su tamaño y su forma 
compleja, a establecer en 
una sola fase de curado, son 
un verdadero escollo. Su ri
gidez debe ser rigurosamen
te controlada, pues una vez 
cerradas a presión, han de 
adaptarse exactamente al 
contorno y configuración 
del hu eco del tren de aterri
zaje, a la vez han de resistir 
cargas aerodinámicas, así 
como sobrepresiones inte
riores. Por último, en su fase 
de apertura, su cinemática 
ha de acomodarse a la de los 
elementos del tren de aterri
zaje, así como, en su caso, 
permitir su apertura por caí
da libre del tren. 

En el A-320 , CASA partici
pa por primera vez en el con
sorcio Airbus Industrie en el 
proyecto , desarrollo y fabri
cación de una parte del fu
selaje. En esta ocasión , la 
factoría de Tablada, en Sevi
lla, es responsable de la fa
bricación de las cuadernas y 
revestimientos laterales su
perior e inferior de la sec
ción 18 del fuselaje. Precisa
mente la que, a partir de la 
sección cilíndrica del fusela
je, empieza a determinar la 
forma cónica que acaba en 
la cola del avión. Estos ele
mentos no toman su situa
ción en Sevilla , pues son en
viados a Hamburgo, donde, 
juntamente con los de la 
sección anterior, se sitúan 
en un útil de integración, ori
ginando un conjunto que es 
enviado a la cadena final de 
montaje en Toulouse. 

Aunque en este caso la es
tructura es convencional, de 
aleación de aluminio , la fa
bricación no está exenta de 
complejidad por la estrecha 
coordinación requerida en
tre la factoría de Tablada y 
la de Hamburgo de M. B. B. 

Las exigencias de la.fabri
cación aeronáutica no per
donan ni siquiera a la más 
elemental participación de 
CASA en el avión A-320 , 
consistente en ciertos pane
les del acondicionamiento 
interior de la cabina de pa
sajeros del A-320. ■ 
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EN AJALVIR Y CADIZ 

Presentación del video 
<(Conocer CASA» 

Aspecto de la sala en Cádiz. 

18 

D ENTRO de las acciones que 
está llevando a cabo el De

partamento de Comunicación e 
Información Interna (Subdirec
ción de Recursos Humanos) de 
la Dirección de Relaciones In
dustriales, ha sido sumamente 
interesante la proyección del vi
deo «Conocer CASA», tanto en 
Ajalvir como en Cádiz, para los 
trabajadores de dichos centros 
y sus familias. 

EN AJALVIR 

Invitados por el presidente de 
CASA, el día 11 de diciembre, a 
las 19.00 horas, se iniciaba en 
un amplio local de Torrejón una 
nueva experiencia que contri
buye a que todos conozcamos 
mejor la empresa para la que 
trabajamos. Alrededor de tres
cientas personas asistieron a 
este acto que consistió en la 
proyección del video y tras ello 
se ofreció un aperitivo a todos 
los asistentes. A este acto de 
presentación asistió el entonces 
presidente de CASA, Fernando 
Caralt, acompañado por el di
rector de Relaciones Industria
les, Fernando Somoza, y el di
rector del centro, Anselmo An
drés. 

A los niños se les entregó el 
comic «Alrededor de CASA», en 
el que se relata, a través de di
vertidas viñetas, la historia de 
CASA. 

EN CADIZ 

Este acto, que podíamos defi
nir de conocimiento de nuestra 
empresa y de convivencia entre 
los que la formamos, se llevó a 
efecto en Cádiz durante los días 
14 y 15 de enero. Con asisten
cia del director de Relaciones 
Industriales, Fernando Somoza, 
del director de la Factoría, J. Al
berto Torres, y del subdirector 
de Recursos Humanos, Juan 
Bonet, alrededor de 1.200 per
sonas, en el transcurso de las 
dos sesiones, tuvieron oportuni
dad de «conocer CASA» a tra
vés del video y de conocerse 
mejor entre todos durante el 
aperitivo que se ofreció en un 
céntrico hotel. 

Los niños, a través de las vi
ñetas del comic, comentaban 
que tal o cual avión le parecía 
mejor y que en el video apare
cía volando y que-si-cosas más, 
todas ellas «alrededor de 
CASA». 

Muchos jubilados tuvieron 
oportunidad de volver a reen
contrarse y cuando veían nues
tros logros y modernas instala
ciones, fruto en gran parte de 
sus esfuerzos y dedicación, al
gunas lágrimas asomaban a sus 
ojos. 
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SAN PABLO 

«Día de los niños» 

Por iniciativa de la Dirección de San 
Pablo, el día 22 de diciembre de 1986 
se organizó un «Día de los niños». 
Anteriormente este acto se había 
realizado en Ajalvir y ahora han sido 
los hijos de los trabajadores de San 
Pablo los que han tenido la 
oportunidad de visitar el lugar de 
trabajo de sus padres. 
Alrededor de 500 chavales recorrieron 
todas las instalaciones en un día de 
trabajo normal y pudieron ver a sus 
padres en su tarea cotidiana. 

GRUPOS DE EMPRESA 

Este acto, doblemente bonito y 
emotivo, se desarrolló en un 
verdadero clima festivo. En el 
transcurso de la mañana todos los 
niños vieron el video «Conocer CASA» 
que se proyectó en una nave 
adecuada, contemplaron la 
demostración de un C-212, así como 
la pasada de una escuadrilla de 
helicópteros. Hubo de casi todo en 
este día entrañable y, en especial, 
algo muy importante: ilusión, muchos 
niños y poca edad. 

Fiesta infantil en Cádiz. 

Fiestas para los niños 
Durante las fiestas navideñas, como todos los años, los grupos de 

empresa se han volcado en actos y fiestas para los niños. 
Tanto en Sevilla como en Cádiz y Madrid, en estos dias entrañables los 

niños fueron los protagonistas. 

Elecciones al grupo de empresa en Aialvir 
El pasado día 17 de diciembre, se celebraron en la Factoría de Ajal

vir elecciones para renovar la Junta Directiva c,lel Grupo de Empresa. 
Tras el recuento de los votos, emitidos por cerca de 300 trabajadores, 
resultaron elegidos como fniembros de la nueva Junta Directiva del 
Grupo de Empresa de Ajalv ir los siguientes candidatos: Mariano Prieto 
Redondo, Gregorio Martín Martín, M.ª de los Angeles Hernández San
tos, Luis Pablo Martínez Bertolí y Pedro Carillo Moreno. 

De la anterior Junta Directiva repiten cargo los dos indicados en pri
mer lugar. Desde aquí les deseamos lo mejor en su' gestión al frente 
del Grupo de Empresa de Ajalvir. 

El director 
de la factoría 

y el 
presidente 

del Grupo de 
Empresa les 
dirigen unas 

palabras. 

Una 
escuadrilla 
de 
helicópteros 
cruzó la 
factoría 
durante el 

Carnaval '87 
Tal y como viene siendo habitual en 
los últimos años y dentro del 
programa de actividades del Grupo 
de Empresa de Oficinas Centrales, 
el día 27 de febrero se celebró la 
fiesta de carnaval. ¡Todo un éxito! 
Entre los numerosos asistentes reinó 
la alegría, el ambiente festivo y, 
por supuesto, todo tipo de disfraces 
a cual más original y trabajado. 

Cartel anunciador del carnaval en Oficinas 
Centrales. 

NOTICIAS 
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RESULTADOS 1986 

SITUACION 
ECONOMICA 

DE LA .EMPRESA 

El inminente cierre contable del ejercicio 1986 nos presenta 
una situación bastante desfavorable con empeoramiento de las 
principales magnitudes económicas del balance de la Empre
sa, como resultado de las elevadas pérdidas que se han 
producido. 

Varios son los factores que han determinado esta situa
ción, pero entre los más relevantes destacaremos los siguientes: 



RESULTADOS 1986 

e Caída del dólar 
Durante 1986 el dólar ha 

continuado bajando y de una 
cotización media en 1985 de 
170 ptas/$, se ha pasado a 
135 ptas/$ en 1986. 

Si tenemos en cuenta que 
más del 50 por 100 de nues
tra facturación se realiza en 
esta divisa, el impacto en los 
resultados del ejercicio pasa
do sería del orden de 3.500 
millones de pérdidas única
mente por este concepto. 

• Menor 
facturación 

Frente a unas ventas pre
vistas de 50.000 millones, 
corregidas ya del efecto del 
dólar, 1986 se ha cerrado con 
41.200 millones solamente. 
La principal causa de esta 
menor facturación se debe a 
los retrasos en la terminación 
de los productos fabricados, 
con el consiguiente incumpli
·miento de las entregas. 

• Incremento de 
costes 

Nuestros costes horarios 
han seguido incrementándose 
por encima de la inflación al 
verse afectados simultánea
mente entre otras causas por 
la subida de los costes sala
riales y la disminución de la 
jornada laboral. 

NOT1CIAS 

n CASA~ 

Frente al incremento de los 
costes horarios no se ha regis
trado, sin embargo, la corres
pondiente mejora en la pro
ductividad, con lo que el efec
to final ha sido el de una pér
dida de márgenes y de com
petitividad. 

EVOLUCION EN 
LOS ULTIMOS 
AÑOS 

En el número extraordina
rio de NOTICIAS CASA, 
del pasado mes de julio, ya 
anunciamos el deterioro eco
nómico de nuestra Empresa, 
intentando dar un aviso sobre 
la gravedad de la situación. 

Desgraciadamente la situa
ción ha seguido empeorando. 

Veamos en el gráfico I al
gunos parámetros significati
vos ( cifras de pesetas en mi
llones) 

Como podemos ver, esta
mos por debajo del nivel del 
año 1983. 

El deterioro de la eficacia 
de nuestra empresa quedó en
mascarado durante los últi
mos años Ror la coincidencia 

en el tiempo de un dólar en 
alza y una capacidad cesante 
por falta de pedidos. La coti
zación del délar permitió ob
tener márgenes altos en la 
venta de nuestros productos y 
absorber sin graves proble
mas las pérdidas por capaci
dad cesante. 

Cuando a lo largo de 1985 
y 1986 se invierte la situa
ci6n, devaluándose el dólar y 
desapareciendo progresiva
mente la capacidad cesante, 
los problemas derivados de 
nuestra baja productividad y 
costes elevados aparecen con 
toda su realidad. (Ver gráfi
co II.) 

El coste horario real ha te
nido durante todos estos años 
un crecimiento superior al 
IPC y a ello han contribuido 
tanto los incrementos salaria
les habidos, como la continua 
disminución de las horas 
hombre anuales trabajadas. 
(Ver gráfico m.) 

Estos últimos datos refle
jan en las magnitudes finan
cieras, el proceso de degrada
ción sufrido. La Empresa se 
aproxima a una situación pa
trimonial inadecuada. 

Además de todos los pro
blemas cuantificables ya des
critos, habría que añadir otros 
no mensurables, pero impor
tantes igualmente a la hora de 

completar la descripción de la 
situación. 
• Falta de disciplina en el 
cumplimiento de algunas de 
las más elementales normas 
encaminadas al control de los 
trabajos necesarios para opti
mizar el uso de los recursos 
productivos. 
• Pasiva actitud a favorecer 
la movilidad y cambios de 
tareas. 
• Indiferencia y resistencia 
ocasional ante medidas diri
gidas a mejorar la eficacia de 
la organización y el trabajo. 
• Herramientas de Planifica
ción y Control de la Produc
ción, en unos casos mal utili
zadas, y en otros, obsoletas. 

EXPECTATIVAS 
DE FUTURO 

Por otra parte, el creci
miento de la Empresa puede 
ser fuerte en los próximos 
años debido a los nuevos pro
gramas que se están ponien
do en marcha en el momen
to presente, como son EF A, 
CN-235, Airbús A-320 y 
MD-11. (Ver gráfico IV.) 

Sin embargo, no se presen
ta fácil el cumplimiento de es-

• 
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tos objetivos. El primer fac
tor en contra es ahora mismo 
el comportamiento del dólar. 
Si a las cifras indicadas en el 
gráfico IV aplicamos la coti
zación actual de esta divisa, 
se convertiría en las siguien
tes. (Ver gráfico V.) 

Por otra parte, los bajos ni
veles de eficacia actuales tie
nen que mejorar de forma in
mediata para conseguir entre
gar a tiempo y obtener las 
elevadas facturaciones previs
tas en el Plan a Medio. 

Podemos afirmar con segu
ridad que existe un buen fu
turo para CASA a largo pla
zo, pero el panorama a corto 
y medio plazo exige sustan
ciales mejoras para alcanzar
lo. De no ser así,. nuestra ca
pacidad de producción está 
tan deteriorada que no podre
mos mantenemos dentro de 
niveles de costes competitivos 
ni conseguir nunca los nive
les de entrega que se requie
ren para cumplir las factura
ciones planificadas con el 
consiguiente riesgo para la su
pervivencia de la Empresa. ► 

GRAFICO I 

CONCEPTOS 1980 1981 1982 

Total ventas e ingresos .................... 16.736 
Ventas e ingresos por empleado... 2,1 

24.677 
2,9 

34.035 
3,8 

GRAFICO 11 

CONCEPTOS 1980 1981 

Coste horario medio real... .................................. 1.821 2.175 
Indice de crecimiento del coste horario real.... 100 119 
Evolución del IPC ................................................ 100 114 
Hora/hombre año ................................................. 1.915 1.870 
Gastos de personal ................................................ 9.659 12.160 

GRAFICO IIl 

CONCEPTOS 1980 1981 1982 

Endeudamiento ................................ 10.416 12.368 
Relación fondos propios a fondos 

1983 1984 1985 

41.199 
4,3 

43.365 
4,5 

47.199 
4,8 

1982 1983 1984 1985 

2.450 3.029 3.483 4.195 
135 166 191 230 
130 146 160 172 

1.870 1.826 1.800 1.781 
15.568 18.912 20.030 22.852 

1983 1984 1985 

1986 

43.000 
4,2 

1986 

4.918 
270 
187 

1.735 
27.800 

1986 

6.000 

0,16 0,16 0,17 0,08 

GRAFICO IV 

CONCEPTOS 1987 

Facturación según POA/PM .. 72.730 
Resultados................................... 1.168 

GRAFICO V 

CONCEPTOS 1987 

1988 

82.033 
2.200 

1988 

1989 1990 

90.527 107.252 
5.775 11.478 

1989 1990 

Facturación ................................. 68.709 73.720 79.152 92.641 
Resultados ................................... (1.472) (3.261) (1.683) (1.928) 
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RESULTADOS 1986 

► Entre las acciones necesa
rias para recuperar la eficacia 
de CASA destacamos las si
guientes: 

1 Reducción de todos los 
tiempos perdidos ( ab
sentismos, subactividad, 
inutilidades, accidentali
dades) y acortamiento 
de los utilizados en las 
di versas operaciones 
productivas. 

2 Moderación de los gas
tos: Tal como quedará 
el patrimonio de la Em
presa cuando se cierre 
1986, será necesario re
generarlo lo antes posi
ble, obteniendo de nue
vo beneficios que com
pensen las pérdidas del 
ejercicio 1986. Esto de
mandará no sólo mode
ración salarial, sino una 
clara contención y con
trol en los gastos. 

3 Movilidad suficiente en 
la plantilla para conse
guir optimizar el uso de 
este recurso fundamen
tal, así como la mejor 
utilización de los activos 
fijos de la Empresa (má
quinas, equipos, utillaje, 
etc.). 

4 Mejorar sustancialmente 
todos los sistemas de 
planificación y control 
de la producción. 

Dentro de este punto, tan 
fundamental como moderni
zar las herramientas de con
trol, se debe lograr la necesa
ria disciplina para aportar los 
datos necesarios a su funcio
namiento. Por ejemplo, fichar 
los tiempos incurridos en la 
ejecución de los trabajos y 
entregar esta información a 
los sistemas, es vital para es
tas mejoras de control. 

5 Fomentar el conocimien
to y cumplimiento de 
las normas. Las normas 
deberán ser claras en su 
contenido y conocidas 
suficientemente por to
dos; su disciplinado 
cumplimiento es un fac
tor básico para la mejo
ra de la eficacia. 

6 Mantenimiento del buen 
clima laboral. El cum
plimiento de los plazos 
requiere evitar cual
quier conflicto laboral, 
por lo que habrá de po
tenciarse el diálogo y la 
comunicación entre el 
personal de CASA. 

7 Política de potenciación 
~el mando, dándole to
das las responsabilida
des que le son propias y 
fomentando su forma
ción como tal. 

CONCLUSIONES 

Sólo lograremos alcanzar ese futuro del que hemos ha
blado anteriormente mediante: 

• El reconocimiento expreso y convencimiento de todos 
los que trabajamos en CASA de que sólo el ser una em
presa rentable que dé beneficios garantiza nuestra super
vivencia y el poder mantener un empleo estable. 

• La creación entre todos de un entorno de trabajo que 
anime a la eficacia y productividad a través de la parti
cipación en un clima de satisfacción y desafio en el tra
bajo y con una adecuada medida y control de su 
funcionamiento. 

¿Seremos capaces de lograrlo? 
Si seguimos en la trayectoria de los últimos 

años la respuesta es negativa: nuestra eficacia 
está empeorando y las previsiones a medio 
plazo nunca podremos alcanzarlas. 

¿Qué tenemos que hacer para invertir 
la tendencia progresiva de deterioro de la eficacia? 

Este es el núcleo de la cuestión y la res
puesta está en nuestras manos: TODOS 

tenemos que trabajar para un mismo 
fin. 

MEJORAR LA EFICACIA 
Para ello hay que aplicar unas reglas muy simples a nuestro trabajo: 

• Todo aquello que mejora la EFICACIA de la Em- • Todo aquello que vaya en contra de la EFICACIA 
presa es un objetivo deseable y tenemos que aplicarlo. tenemos que suprimirlo. 

N0'T1CIAS 
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